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Auto robado, 
no “peces 
gordos”, el 
motivo del 
operativo de 
la FGR

Más de 20 
mil jóvenes 
podrán votar 
por primera 
vez

Por inseguridad 
la Canaco inició 
el año con el 
“pie izquierdo” 
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l Los maestros señalan 
que Eliacín Salgado de la 
Paz usa al IEBEM como 
un espacio de operación 
y presión política.

l Denuncian que Salgado de la Paz ha 
obligado la participación de decenas de 
ellos en un grupo “electorero” cercano 
a Morena para hacerse de candidaturas 
a cargos de elección popular y negociar 
la impunidad para la actual gestión.

l Se ha utilizado “el poder discrecional 
que tiene sobre las plazas, sanciones y 
beneficios administrativos y laborales” 
para obligar a los trabajadores a unirse 
a los comités que se presentarán hoy 
en Cuernavaca.

Docentes se quejan 
del IEBEM, otra vez

Por el activismo político de la dependencia estatal

LA JORNADA MORELOS / P 7

l El aseguramiento de un 
vehículo con reporte de 
robo fue el motivo del 
operativo en un bar de 
Cuernavaca, no la 
búsqueda de ningún 
criminal de importancia, 
asegura el edil José Luis 
Urióstegui.

l Un total de 21 mil 447 
jóvenes morelenses se 
registraron para obtener su 
Credencial y podrán votar 
por primera vez en los 
comicios del próximo 2 de 
junio, informó el Instituto 
Nacional Electoral.

l La Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y 
Turismo Morelos, aseguró 
que el inicio de año fue 
difícil para el comercio 
morelense, principalmente 
por la ola de inseguridad 
que se ha incrementado en 
toda la entidad.

O La renovación del camino del acceso a Tetelpa, quedará a deber pues no será ni más ancho ni a todo lo largo, pero en las obras se gastarán 10 
millones de pesos. Los vecinos se dicen conformes pues es lo mejor que pudieron haber logrado “después de muchos años que no se había hecho 
nada”. / HUGO BARBERI RICO / P 10 / Foto: Hugo Barberi Rico
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En Tetelpa, el trabajo a medias
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Los niños y la violencia de todos los días 

EDITORIAL

l Ayuntamiento de Zacatepec dio a 
conocer que inició el adiestramiento 
de estudiantes de educación básica 

de la demarcación para que sepan lo que 
tienen qué hacer en caso de una balacera 
en las inmediaciones de los planteles 
escolares. Se trata de charlas del área de 
Prevención del Delito del municipio que 
han llamado la atención a más de uno.

A pesar de su naturaleza preventiva, 
que se hable de la violencia armada -que 
frecuentemente puede desembocar en 
muertes humanas- puede ser un tópico 
que podría incomodar a más un padre 
de familia, no obstante es un reflejo de la 
realidad que se vive en el estado todos los 
días. 

El feminicidio de una profesora en las 
afueras de su centro de trabajo o una 
balacera que causó pánico en una escuela 
entera, son noticias que hemos reportado 
recientemente y que ameritó que algunos 
padres de familia sugirieran que se 
establecieran en Cuernavaca este tipo de 
protocolos que ahora realiza Zacatepec: 
informar a los niños qué es lo que tienen 
que hacer para mantenerse seguros ante 
la ya no tan remota posibilidad de que haya 
un enfrentamiento armado en la acera de 
la escuela.

Si alguien debería estar ruborizado por 
esta situación es la Comisión  Estatal de 
Seguridad pues, como ya es costumbre, 
su tono triunfalista choca de frente con 
la realidad. La necesidad de salvaguardar 
la integridad física de los estudiantes, 
maestros y trabajadores de las escuelas de 
educación básica no es una ocurrencia de 
alguna comunidad aislada, en estos casos 
estamos hablando de centros urbanos muy 
poblados y bien comunicados, en los que 
se podría esperar que también estuvieran 
bien resguardados.

La violencia en nuestro país ha alcanzado 
niveles preocupantes: no hay nadie, ni 
nada que se pueda considerar a salvo. En 
Morelos hemos sabido incluso de casos en 
los que el crimen organizado ha intentado 
extorsionar a los curas para que sus 
Iglesias paguen derecho de piso.

En esta misma semana recorrió al 
país la noticia de un grupo de niños que 
habían sido dotados con armas de fuego 
reales para que “cuidaran” a su pueblo 
mientras los adultos salían a la sierra 
a buscar a los miembros de una familia 
entera que había sido secuestrada por 
un grupo criminal. En la comunidad 
de Ayahualtempa, del municipio de 

José Joaquín de Herrera, en nuestro 
vecino Guerrero, cinco menores de edad 
recibieron rifles, escopetas y pistolas.

Pero ver a un menor de edad portar 
un arma y estar dispuesto a exponer su 
vida por la seguridad de su comunidad no 
resulta tan indignante como la incapacidad 
de las autoridades que deberían 
protegerlos, a ellos y a sus familias, y que, 
en cambio, se limitan a señalar como 
irresponsables a los adultos que permiten 
que sus hijos de armen. El gobierno de 
Guerrero, por supuesto, ya anunció que 
demandará a quienes hayan facilitado 
las armas a los niños de Ayahualtempa, 
aunque loa práctica data de años atrás, por 
lo menos tres, cuando lograron armar un 
pequeño ejército de 30 menores de edad. 
Es decir, la inseguridad y la violencia no 
es nueva en aquella comunidad y nadie ha 
hecho nada por protegerlos.

En Morelos, en lugar de incomodarnos 
porque en una escuela o en todo un 
municipio se quiera actuar de acuerdo a 
nuestra realidad cotidiana, lo que debería 
llamarnos a la indignación es que nuestros 
niños se vean precisados a tomar clases 
pecho a tierra y vivir inmersos en la 
paranoia en la que ya transcurre la vida de 
los adultos.
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ANGÉLICA ESTRADA 

El ayuntamiento de Zacatepec 
informó sobre pláticas y simula-
cros para estudiantes de la es-
cuela primaria “Niños Héroes”, 
de la colonia Benito Juárez sobre 
qué hacer y cómo actuar en caso 
de registrarse hechos de violen-
cia como tiroteos.

Las pláticas fueron impartidas 
por personal del Área de Preven-
ción del Delito del municipio, que 
en un comunicado señaló que 

“es una manera de ir formando 
en los menores una cultura del 
cuidado de su integridad, para 
salvaguardar la vida de los pe-
queños y que ellos estén seguros 
y fuera de peligro”.

Y agrega que “estas acciones 
son resultado del compromiso 
político que ha establecido la 
actual administración que pre-
side el Edil, José Luis Maya To-
rres con los niños y las niñas del 
municipio, para otorgarles las 
herramientas necesarias para 
un sano crecimiento y una edu-
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EN EL ABANDONO • MIGUEL ÁNGELEn Zacatepec 
instruyen a 
niños para 
actuar en 
balaceras

Inicia Canaco el año
con el “pie izquierdo” por 
inseguridad 

Violencia obliga a 
cambios en horarios de 
misas de la zona 
oriente

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Nacional de Co-
mercio Servicios y Turismo 
(Canaco-Servytur) Morelos, ase-
guró que el inicio de año es difícil 
para el comercio, principalmen-
te ante la ola de inseguridad que 
se ha incrementado en toda la 
entidad.

El presidente de la cámara 
empresarial, Rodrigo López 
Laguardia aseguró que han ini-
ciado con el “pie izquierdo”,  ya 
que muchos negocios bajaron 
cortinas por extorsión, robos, 
asaltos, sin que las autoridades 
garanticen la seguridad. 

Esto, ha ocasionado que los 
comercios tengan pérdidas de 

por lo menos el 20 por ciento de 
su utilidad, durante el 2023. In-
cluso pueden llegar a más, expu-
so, por ejemplo, ante la pérdida 
de un automóvil, ya que además 
de que los seguros son caros no 
pagan al 100 por ciento las pér-
didas. 

“Ya no sabemos por dónde 
exigir este tema. Creo que co-
mo sociedad tenemos que alzar 
la voz porque hoy en día ya se ve 
el interés de la gente que está al 
frente de las políticas públicas 
en el tema electoral y resolver 
las situaciones por las que está 
atravesando la ciudadanía ya no 
se ven ni que tengan la intención 
de hacerlo”, mencionó.

Añadió que la carretera Méxi-
co-Cuernavaca continúa siendo 

peligrosa, al referir que diario 
se reciben reportes, “incluso de 
situaciones graves”. En cuanto 
a la extorsión, aseguró, “no deja 
tomar respiro”, pues refirió que 
al menos un negocio a la semana 
es víctima de intento de extor-
sión y acoso, lo que calificó como 
grave porque denota que no hay 
interés del Gobierno en atender 
el tema.

“Ojalá que como sociedad pu-
diéramos sumarnos y exigir lo 
que la Constitución nos garan-
tiza y los obliga a ellos a cumplir 
con sus funciones y hoy hemos 
visto prácticamente como están 
dejando pasar el tiempo espe-
rando a que se termine su res-
ponsabilidad y que no han dado 
resultados”, acotó.

ESTRELLA PEDROZA

Ante la violencia que se vive 
en Morelos, las parroquias han 
modificado horarios principal-
mente en la zona oriente, donde 
la feligresía ha dejado de asistir 
en las tardes por temor, informó 
Tomás Toral Nájera, Vicario de la 
Diócesis de Cuernavaca.

La inseguridad ha llevado a 
una disminución significativa de 
la asistencia, generando la nece-
sidad de modificar los horarios de 
los servicios religiosos. “Hacia la 
noche, la asistencia a los lugares 
de culto ha declinado, llevándo-
nos a la necesidad de suspender 
servicios nocturnos en algunas 
parroquias", sostuvo el Vicario de 
los Diócesis de Cuernavaca. 

Y si bien aún existe un grupo de 
adoración nocturna dedicado a la 
oración y la conexión espiritual. 
“aunque se dicen nocturna, como 
antiguamente era la madrugada 
o toda la noche, pues actualmen-
te siguen estando a horas donde 
las personas se sientan seguras”, 
abundó.

Toral Nájera, subrayó que, en 
medio de la adversidad, la iglesia 

se posiciona como una "trinche-
ra" y un espacio de refugio espi-
ritual. "La oración se convierte 
en una herramienta crucial para 
conectarnos con Dios y con nues-
tros semejantes, al mismo tiempo 
que se erige como una súplica por 
la paz, dirigida a todos los gru-
pos involucrados en la espiral de 
violencia", enfatizó Tomás Toral 
Nájera.

El vicario no pasó por alto la 
responsabilidad de las autori-
dades. "Es fundamental que los 
gobiernos cumplan con su papel 
en el mantenimiento de la paz 
ciudadana. La oración se extien-
de también a ellos, instándolos 
a desplegar los esfuerzos nece-
sarios para restablecer la armo-
nía en la sociedad", concluye el 
Vicario.

En el caso específico de Cuaut-
la, una localidad afectada por la 
violencia, la Iglesia diocesana 
busca ser un faro de esperanza, 
aseguró, y externó la importancia 
de dar a conocer la situación en 
la que se encuentra la comunidad 
y la necesidad de un compromiso 
continuo por parte de las auto-
ridades para restaurar la paz en 
la región.

cación integral con valores”.
“Dicha plática se dio en un am-

biente de paz y tranquilidad don-
de los menores conocieron las ac-
ciones concretas de qué hacer y 
cómo reaccionar ante un evento 
de tal magnitud”, concluye.

No es la primera vez

En abril del 2023, en el marco 
del regreso a clases, tras concluir 
el periodo vacacional de semana 
santa, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), emitió una serie 
de protocolos que instruyen a 
docentes y alumnos sobre cómo 
actuar ante balaceras en las peri-
ferias de los planteles educativos; 
estas formaciones serían toma-
dos como una asignatura más.

"Estamos preparándonos para 
hacer un regreso a clases que no 
tenga incidentes; el próximo mar-
tes 18 de marzo vamos a darles a 
conocer algunos lineamientos pa-
ra implementar algunas medidas 
en materia de prevención y segu-
ridad para los niños y jóvenes de 
todo el estado" comentó entonces 
Luis Arturo Cornejo, secretario 
de Educación de Morelos.

Las capacitaciones, informa-
ron las autoridades se iniciarían 
en las zonas consideradas como 
“focos rojos”, por la operatividad 
de organizaciones delictivas.

Sin embargo, los niveles de vio-
lencia que se viven en el estado, 
llevaron a escuelas ubicadas en el 
municipio de Cuautla, a que des-
de el 2022 se realizaran este tipo 

de cursos. En junio de ese año, 
en la primaria “Gregorio Torres 
Quintero”, docentes realizaron 
dos simulacros de balaceras, en 
la que alumnos participaron. 
Pero para el actual ciclo escolar 
los simulacros fueron cancelados 
por la autoridad municipal.

El 9 de junio del 2023, alum-
nos y profesores de la escuela 
“Miguel Hidalgo”, ubicada en el 
municipio de Yautepec, vivieron 
momentos de pánico al registrar-
se, en calles cercanas una bala-
cera; el hecho se suscitó cuando 
los menores estaban en la hora 
del recreo, por lo que al escuchar 
detonaciones de arma de fuego, 
corrieron hacia los salones y 
otros más se tiraron al suelo, a 
fin de protegerse.



LA JORNADA MORELOS
Sábado 27 de enero de 2024OPINIÓN4 lajornadamorelos.mx

MARTÍN CINZANO

veces es imposible escribir sobre 
lo visto a diario sin sentirse un trai-
dor. La cotidianidad se especializa 

en hundir prácticamente todo lo próxi-
mo en el mar de la indiferencia, y cuan-
do se lo intenta sacar a la superficie se 
aprecian solamente los contornos, y de 
los contornos uno se aferra como mejor 
puede para no ahogarse. Así, con el con-
torno ineludible del esquimal.

Ineludible porque debo pasar casi to-
dos los días a su lado y sus máquinas 
esquimeras no permiten eludirlo debido 
a su barullo infernal. Ineludible, ade-
más, porque los esquimos operan como 
una suerte de indicador económico: si no 
hay gente comprándolos significa que la 
cosa va realmente mal y mejor hacerse a 
la idea de que sólo un milagro te salva-
rá; pero si —como ocurre con frecuen-
cia— hay una larga fila para degustar a 
toda costa uno o más brebajes altos en 
azúcares, es que al menos cabe una mí-
nima esperanza todavía, como cuando 
el narrador de El perseguidor dice del 
nescafé: “Siempre que una persona tiene 
una lata de nescafé me doy cuenta de 
que no está en la última miseria; todavía 
puede resistir un poco.”

A propósito del nescafé: es uno de los 
sabores ofrecidos por el esquimal, junto 
a medias de seda, rompope, cajeta y fre-
sa. En reiteradas ocasiones (con especial 
rigor durante los meses de invierno) se 
le ha sugerido agregarles algo, digamos, 
para la estimulación mental —algunas 
gotitas mágicas, un chorrito de mezcal, 
algún tipo de especie crecida a ras de 
suelo proveniente de Huautla, Oaxa-

ca, su tierra natal—, pero el esquimal, 
padre de familia, no accede. Tampoco 
accede a trueques del tipo: te cambio El 
llano en llamas por dos esquimos, pues, 
como bien dice el esquimal (después de 
buscar el precio del libro en su celular), 
aunque el trato le convenga, los libros, 
especialmente uno con semejante título, 
traen mala suerte, y frente a esa cate-
górica sentencia uno debe inclinarse, 
pedir fiado o, como Macario, apalcua-
char ranas. 

¿Qué más podemos sacar de este con-
torno, desde aquí, sentado en la ban-
queta, sorbiendo hielo edulcorado? Le 
gustan los chistes de El Metro, le va a 
las Chivas, vota nulo, lleva los zapatos 
envidiablemente bien lustrados, oye ran-
cheras y comparte con este cronista esa 
afición tan popular por parlotear sobre 
cualquier cosa relacionada con los pro-
ductos flotantes de la digestión, de tal 
modo que tema de conversación, lo que 
se dice tema de conversación, jamás les 
faltará. 

Cuando al esquimal se le acumula mu-
cha clientela, se mueve con rapidez, ras-
pando hielo y manipulando unos vasos 
cuyos recubrimientos de aluminio sugie-
ren precisamente aquello que contienen: 
la visión del frío, frío de Alaska, nieve de 
Groenlandia, un dulce lago congelado al 
pie de La Montaña Mágica, ahí donde al-
guien definió la vida como “un secreto y 
sensual movimiento en la casta frialdad 
del universo.” 

 Y así, al traicionar (al escribir), 
incorporando unas cuantas citas maño-
sas, se logra al menos contornear una 
figura, la figura ineludible del esquimal, 
que por supuesto en nada se aproxima a 
la resignada tristeza del esquimal.

RAÚL SILVA DE LA MORA

o pensó, como quien sabe que nada 
sostenía ese pensamiento. Un sen-
timiento de soledad se paseaba por 

su realidad, de manera que todo en su 
alrededor era difuso e incierto. Imaginó 
posible que la rabia, el coraje y la triste-
za les hiciera despertar, para rebelarse 
ante ese violento acertijo que encarnaba 
la muerte. Pero el miedo expandía sus 
fronteras y volvía todo un sitio inhóspito.

¿Cómo habían llegado a esto? ¿En qué 
momento comenzó a degradarse todo? 
¿O es que siempre había sido así y no 
nos habíamos dado cuenta? Claro que 
no. Por más inconciencia que nos habita-
ra, conocimos tiempos donde la bondad 
era un don que intercambiábamos con 
naturalidad.

¿Dónde anida el mal? ¿Qué tipo de na-
turaleza se puede permitir el odio y el 
rencor? Sabía que era ingenuo cuestio-
nar al mal. No había algo anómalo en su 
existencia. Es una razón del equilibrio, 
ha reflexionado de distintas maneras 
la filosofía. El mal no es algo externo al 
hombre, decía Platón. El mal es la con-
fusión de quien creer estar haciendo 
el bien, arengó Sócrates. Mientras que 
Emil Cioran, fiel a su nihilismo, fue ta-
jante: “Nadie nos salva ya, el mal está 
hecho: hemos nacido”.

La contundencia de la filosofía es un 
remedo ante la naturaleza del mal. Los 
verdugos habitan otro mundo dentro de 
este mundo. Pese a todo, tenemos que 
abrigarnos y enfrentar la intemperie. La 
filósofa española María Zambrano lanzó 
este reto: «Tengamos un papel de ningún 
modo renunciable: arrancar todo lo que 
podamos al mal, hasta del corazón de 
los nuestros».

EL CONTORNO  NUESTROS CORAZONES EN LA INTEMPERIE

A L

O Calle Matamoros. Foto: Martín Cinzano O Dibujo: Raúl Silva de la Mora



LA JORNADA  MORELOS
Sábado 27 de enero de 2024 OPINIÓN 5lajornadamorelos.mx

MIGUEL A. IZQUIERDO S.

s poco común en el gremio artístico, 
contar con quienes desarrollan 
ambos perfiles, y de manera 

sobresaliente, como es el caso de Sandra 
del Pilar, artista mexicana y alemana, 
quien habita y produce en ambos países, 
de manera sistemática y me atrevo a decir, 
con frenesí. Juzguen ustedes visitando su 
página web, en la que encontrarán noticias 
de sus decenas de exposiciones, en varios 
países, como de sus ensayos y producciones 
para revistas dedicadas a la teoría del arte 
(www.sandra-del-pilar.org/).

Pero lo que debo destacar en esta 
ocasión, es el extraordinario crecimiento 
de ella en ambas direcciones, en ambos 
intereses que le son vitales, dado que 
mientras ha pintado, expuesto y hecho 
instalaciones, ha tenido a la vez la 
capacidad para realizar dos doctorados, 
uno en artes visuales y otro en historia del 
arte (previos posgrados y licenciatura en 
artes), tanto en México como en Alemania. 

Sí, despliega talentos y capacidades, 
multitarea, continuamente, de modo que 
en su trayectoria ha ya acumulado becas 
de instituciones renombradas, premios 
de instituciones artísticas reconocidas, 
y año con año, inaugura de dos a cuatro 
exposiciones nuevas, casi siempre con 
obras de gran formato, que llevan consigo, 
conceptualización de su parte, muy 
trabajada, para nada gratuita o “para 
vestir”. Integra análisis, metodologías, 
selección de técnicas, y motivaciones 
sociales que le ocupan y preocupan, 
permanentemente.

En la UAEM hace casi una década 
expuso la serie “Mujeres castigadas”, 
en colaboración con colegas artistas, 
expo luego replicada en la Universidad 
Pedagógica de Ajusco y en otras 
instituciones, entre ellas como exposición 
invitada a la Bienal Internacional de 
Art SIART, realizada en La Paz, Bolivia, 
en 2011. Ella sabe dialogar con sus 
contemporáneas, feministas, cede y 
comparte su tiempo y su trabajo para 

producir conjuntamente con ellas. El tema 
de la violencia doméstica y comunitaria, le 
ha ocupado a lo largo de los años.  

Entre los premios que ha conseguido 
están: de 2022, el Primer Premio 
Nacional de pintura Ángel Zárraga; su 
incorporación al Sistema Nacional de 
Creadores de Arte, Fondo Nacional para 
la Cultura y las Artes; el primer premio en 
2016, del Hammer Kunstpreise el primer 
premio en 2012, en la  Bienal de pintura 
del Museo Pedro Coronel, Zacatecas, entre 
otros. 

Entre sus exposiciones individuales más 
recientes anotemos: en 2020, “Ambos 
ojos entrambas manos”, en la Zilbermann 
Gallery de CD MX; con el mismo tema, en 
Estambul, Turquía; como en Alemania. 
En 2019, le expo “Memorias de un tiempo 
expandido”, en la Galería Aldama, de 
CDMX. Otras ciudades han acogido sus 
obras, entre ellas, Guanajuato, Oaxaca, 
Brujas y Clermont, en Bélgica. Ha 
participado en decenas de exposiciones 
colectivas en múltiples ciudades de 

este país y del extranjero. En museos 
prestigiosos de más de diez ciudades del 
país y del extranjero, han adquirido obras 
de su factura. Su actividad teórica la ha 
presentado en numerosas conferencias, 
paneles y se ha materializado en artículos 
de revistas especializadas. 

  Actualmente prepara 
un par de exposiciones y otras están en 
curso. En febrero, en la Zona MACO, 
con la Galería Zilbermann. Luego en 
Polonia, para marzo, en la Galería Sztuki, 
en la ciudad de Pantwowa. Y para julio, 
una exposición individual retrospectiva, 
extraordinaria, en el Museo de Arte 
Moritzburg en la ciudad de Halle an der 
Saale, y con más de cien pinturas. Sin 
duda un año intenso, de reconocimientos 
acumulados, muy merecidos por sus 
talentos y virtudes, que hace brillar con 
su generosidad: el día de hoy 27, pues 
ha donado una obra para la causa de la 
familia de Mafer Rejón, para la subasta 
que iniciará a las 13 horas en La Casona 
Spencer de Cuernavaca. ¡Vengan!

SANDRA DEL PILAR, ARTISTA Y TEÓRICA DEL ARTE

E

TANIA NAVA

n lo que va de este año 2024 
tenemos lamentablemente 
para nuestra comunidad, los 

cuatro primeros transfeminici-
dios en nuestro país, y esperamos 
que no ocurra ni uno más, el más 
reciente fue un ataque directo a 
balazos en contra de una gran 
activista de nuestra población 
LGBTTTIQAP+, la doctora Sa-
mantha Fonseca, quien también 
era militante del partido Morena, 
le reconocemos a nuestra com-
pañera su gran activismo en la 
lucha por nuestros derechos hu-
manos, sobre todo el trabajo que 
realizó para la población Trans, 
fue reconocida con la medalla al 
mérito de las, les, los defensor@s 
de derechos humanos, por el Con-
greso de la Ciudad de México, y se 
encontraba registrada como pre-
candidata al senado de la Repú-
blica, desde donde estoy segura 
que hubiera continuado la lucha 
y aportando grandes cosas para 
nuestra población.  

La doctora Samantha Fonse-
ca, dedicó gran parte de su vida 
al trabajo para nuestra población 
LGBTTTIQAP+ impartiendo talle-
res, cursos y asesorando a algunos 
políticos en temas LGBT+, fue Di-
rectora Nacional de grupos vulne-
rados en Caminando Juntos Hasta 

el Final Asociación Civil, también 
fue secretaria estatal de Derechos 
Humanos del partido Movimiento 
Ciudadano en la Ciudad de Méxi-
co, se enfocó mucho en brindar 
atención a temas anticorrupción 
y violaciones a Derechos Huma-
nos, fue Coordinadora Nacional de 
Diversidad Sexual del partido del 
Trabajo y fue parte de la mesa de 
derechos humanos en la Secreta-
ria de Gobernación de la Ciudad 
de México.  

Desde el asesinato de le magis-
trade Jesús Ociel Bahena ocurri-
da el año pasado, y así lo hemos 
conversado muchos activistas en 
todo el país, tal parece que se ha 
venido una ola de crímenes de odio 
en contra de nuestra población 
LGBT+ y, como siempre, las más 
afectadas son nuestras compañe-
ras Trans, pareciera que México es 
un nido de personas transfóbicas, 
es urgente erradicar la transfobia 
y los transfeminicidios, y no vemos 
ningún avance después de que se 
aprobara el matrimonio igualita-
rio en todo el país y ley de identi-
dad de género, tal parece que para 
los gobiernos era todo y el tema se 
congeló, ya no hay más y no pasa 
nada... 

Muy molesta, indignada, des-
concertada está la comunidad 
LGBTTTIQAP+ en México, de 
todo lo que está ocurriendo, mu-
chos de mis compañeros me dicen: 

“NOS ESTÁN MATANDO”, no sa-
bemos qué se pueda suscitar en los 
próximos meses, ya que se preten-
de convocar a una marcha nacio-
nal o a un paro nacional, y sobre 
todo después de las declaraciones 
que realizara nuestro Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
sobre la compañera Diputada del 
Estado de Aguascalientes Salma 
Luevano, a quien se refirió como 
“señor vestido de mujer”, por lo 

que se determinó que la comuni-
dad LGBT+  no ha sido escuchada 
y el tema no es relevante y de des-
conocimiento total en el gobierno 
federal.  

¿Que nos esperamos los activis-
tas LGBTTTIQAP+ en este país?, 
¿es este un mensaje para que no 
participemos en las próximas elec-
ciones a nivel nacional?, ¿cuándo 
se va a terminar con este tema de 
fobias, de crímenes de odio, de dis-

criminación en contra de nuestra 
comunidad? Seguimos siendo el 
segundo lugar a nivel mundial 
en transfeminicidios, después de 
Brasil, para este año espero que 
no nos llevemos un primer lugar, 
porque ya no puede continuar su-
cediendo esto, nuestras, nuestres 
y nuestros compañeros que se han 
ido, dejaron un gran legado para la 
población LGBTTTIQAP+ la lucha 
sigue... 

E

MORELOS DE COLORES



LA JORNADA MORELOS
Sábado 27 de enero de 2024SOCIEDAD6 lajornadamorelos.mx

REDACCIÓN

“Cuernavaca cuenta con una 
importante producción orna-
mental donde los poblados con 
mayor número de productores 
son: Tetela del Monte, Acapan-
tzingo, Chapultepec, Ahuatepec 
y Santa María”, indicó Margari-
ta González Saravia, aspirante a 
convertirse en la primera mujer 
que gobierne el estado de Mo-
relos.

Durante su visita a los viveris-
tas de Tetela del Monte, recordó 
que desde 1940 su abuelo insta-

ló un vivero familiar.
“El clima privilegiado de 

Cuernavaca, así como su cali-
dad del agua, ha permitido que 
el poblado de Tetela del Monte, 
al norte de la ciudad, se haya 
convertido en un destino pa-
ra la venta de plantas y flores 
ornamentales”, dijo González 
Saravia.

Informó que en Cuernava-
ca se tienen registrados 345 
productores de los cuales 339 
producen plantas en maceta y 
bolsa; además de seis producto-
res de pasto ornamental, todos 
ellos con la credencial que los 

acredita como productores de 
la ciudad.

Cabe mencionar que entre las 
principales especies se producen 
noche buenas, cempasúchil, hier-
bas aromáticas; gran variedad de 
chiles ornamentales y comesti-
bles en macetas, además de rosas 
y suculentas. Así como, helechos, 
orquídeas, violetas, anturios, cu-
na de Moisés, entre otras.

González Saravia, tuvo la 
oportunidad de saludar a vive-
ristas con quienes ha convivido 
por varios años e invitó a la po-
blación a adquirir sus plantas en 
el poblado de Tetela del Monte.

Para contribuir a garantizar 
el derecho que tienen las perso-
nas a la alimentación y que ello 
incida en su bienestar físico, 
la media tarde de este viernes 
el alcalde Rafael Reyes e inte-
grantes del Ayuntamiento de 
Jiutepec pusieron en operación 
un comedor comunitario en la 
colonia Josefa Ortiz de Domín-
guez.

Con la apertura del comedor 
comunitario de la Josefa, el 
Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (DIF) Jiute-
pec operará nueve espacios en 
el municipio, proporcionando 
en donación raciones alimen-
tarias a personas en situación 
vulnerable, asimismo ofrecien-
do platillos de alimentos a bajo 
costo (20 pesos).

El presidente municipal de 
Jiutepec compartió con vecinos 
del centro de población el tra-
bajo realizado por la adminis-
tración a lo largo de cinco años, 
consistente en obra pública y 
acciones de corte social, como 

la apertura del comedor comu-
nitario, asimismo la operación 
de talleres para el autoempleo 
de la gente.

Los comedores operan de lu-
nes a viernes, de las 8:00 a las 
16:00 horas, en las colonias: 
Vista Hermosa, El Porvenir, 
San Isidro, Centro, José María 
Morelos y Pavón, Paraíso, Cuau-
htémoc Cárdenas y Luis Donal-
do Colosio."Este programa es 
público, ajeno a cualquier par-
tido político. Queda prohibido 
el uso para fines distintos a los 
establecidos en el programa".

Al evento asistieron los in-
tegrantes del Ayuntamiento: 
Asenet Albavera Ávila, Patricia 
Lizzete Ramírez Álvarez y Rosa 
Martha Villalobos Virueta, así 
como Yadira Crystal Casarreal 
Olmedo y Casimiro Luna Ori-
huela, directora general del DIF 
Jiutepec y ayudante municipal 
de la colonia, respectivamente.

Redacción

Inicia 
operaciones 
nuevo comedor 
comunitario en 
Jiutepec

Se reúne Margarita 
González Saravia 
con productores en 
Tetela del Monte

O Margarita González recordó que Tetela del Monte es un destino obligado para los amantes de las flores.
Foto: Especial

O Ya son nueve comedores comunitarios los que operan en el 
municipio que encabeza el edil Rafael Reyes. Foto: Especial
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Maestros de 
Morelos se quejan 
de activismo 
partidista en el 
IEBEM

Sanciona 
Cuernavaca a cuatro 
precandidatos por 
colocar propaganda 
en inmuebles 
urbanos

¿Y LOS DEMÁS? •  OMAR

LA JORNADA MORELOS

Trabajadores de la educación 
denunciaron nuevamente que el 
Instituto de la Educación Básica 
del Estado de Morelos (IEBEM) 
está nuevamente siendo utiliza-
do como espacio de operación y 
presión política por parte de su 
director, Eliacín Salgado de la 
Paz, quien ha obligado la parti-
cipación de decenas de ellos en 
un grupo “electorero” cercano 
al Movimiento de Regeneración 
Nacional, Morena, mediante el 
que busca hacerse de candidatu-
ras a cargos de elección popular 
y negociar impunidad para su 
gestión.

Los trabajadores docentes y 
administrativos advirtieron que 
nuevamente Salgado de la Paz se 
ha confabulado con directivos del 
IEBEM, jefes de sector y supervi-
sores, y presionado a otros, para 
operar la creación de comités de 
una organización llamada Movi-
miento Magisterial Morenista 
(MMM), que impulsa las aspi-
raciones políticas del funciona-
rio responsable de la educación 
básica en el estado. Aseguraron 
que para ello ha utilizado sus ofi-
cinas y “el poder discrecional que 
tiene sobre las plazas, sanciones 
y beneficios administrativos y 
laborales y hasta la nómina del 
magisterio”, con lo que ha obli-
gado a decenas de trabajadores 

a unirse a los comités que se pre-
sentarán hoy en una casa en la 
colonia Pradera de Cuernavaca.

No es la primera vez que el 
director del IEBEM es denun-
ciado por los trabajadores de la 
educación en el estado por su ac-
tivismo partidista. Desde marzo 
y hasta julio del 2022 se le acu-
só de promover candidaturas de 
consejeros de Morena aliados al 
grupo del actual dirigente, Uli-
ses Bravo Molina. De hecho, en 
julio se dio a conocer un audio 
en que el también hermano del 
gobernador, Cuautémoc Blan-
co, agradecía la movilización 
de maestros a un evento de la 
agrupación Que Siga la Demo-
cracia, que entonces presidía 
Ulises Bravo. La voz de Ulises 
decía entonces: “felicítame por 
favor a todo tu equipo, maestro 
Eliacín, fue un eventazo gracias 
a todos ustedes, no se hubiera 
podido lograr si no tenemos su 
ayuda, ahora vamos a seguir tra-
bajando para lo que se viene que 
es lo realmente importante ¿va? 
Las mando un abrazo a todos, 
salúdame a todo tu equipo, por 
favor”.

Entonces, se había impulsado 
desde el IEBEM la figura de Ra-
fael Vargas Larios, funcionario 
de confianza de Eliacín para el 
consejo nacional de Morena, 
quien no alcanzó los votos sufi-
cientes. Sin embargo, sí lo logra-
ron otros personajes vinculados 

a Ulises Bravo Molina por quie-
nes Salgado de la Paz había pedi-
do a trabajadores del IEBEM, de 
acuerdo con las denuncias, llevar 
a treinta personas para votar por 
quien se les indicara unas horas 
antes de la elección a través de 
pequeños papeles que fueron ti-
rados a la calle después.

Posteriormente, en septiem-
bre del 2023, los docentes volvie-
ron a denunciar la coacción de 
que eran objeto desde el IEBEM 
para formar el Movimiento Ma-
gisterial Morenista, que impulsa-
ría candidaturas presuntamente 
avaladas por Bravo Molina a di-
versos cargos, particularmente 
la de Eliacín Salgado de la Paz 
quien aspira a ser nominado pa-
ra la alcaldía de Cuernavaca. La 
denuncia de los trabajadores del 
IEBEM fue entonces avalada por 
la dirigencia estatal del Partido 
Nueva Alianza, vinculado con 
el magisterio, a quien acusó de 
pretender dividir al magisterio 
mediante presiones políticas.

Los trabajadores insistieron 
en los señalamientos de presión, 
hostigamiento, dádivas a los cer-
canos e intimidaciones contra 
quienes se han negado a partici-
par del grupo partidista, que han 
continuado hasta la semana que 
está por concluir, con el objetivo 
de presentar una estructura de 
comités que estarían presididos 
por maestros afines a Salgado 
de la Paz.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El secretario del Ayuntamiento 
de Cuernavaca, Carlos de la Rosa 
Segura, informó que hasta ahora 
se han iniciado cuatro procedi-
mientos de multa a aspirantes a 
candidatos a un cargo de elección 
quiénes se promocionaron en mo-
biliario urbano.

En entrevista, el funcionario 
municipal aseveró que las multas 
fueron a cuatro precandidatos que 
se han promovido en meses atrás 
y han colocado su propaganda en 
inmuebles públicos, lo que está 
prohibido tanto para aspirantes 
a cargos de elección como a par-
ticulares. La sanción más alta de 
las remitidas ha sido de un millón 
cien mil pesos.

Aclaró que las sanciones han si-
do remitidas por el ayuntamiento 
al Instituto Morelense de Proce-
sos Electorales y Participación 
Ciudadana, como marca el proce-
dimiento, y actualmente los repre-
sentantes de cada partido político 

buscan defender a sus representa-
dos para evitar las multas.

De la Rosa Segura explicó que 
también los particulares que co-
loquen publicidad en los inmue-
bles urbanos serán sancionados, 
y como ejemplo puso a cuatro 
agencias de bienes raíces.

“Cualquier tipo de anuncio, no 
nada más en campaña sino cual-
quier persona o ciudadano que 
utilice sus anuncios para vender 
copias o para lo que fuere en in-
muebles urbanos será sancionada; 
afortunadamente para nosotros 
con un nombre o teléfono pode-
mos dar con esas personas. Aho-
rita se están defendiendo cuatro 
candidatos (en el órgano electo-
ral) y cuatro inmobiliarias (en el 
ayuntamiento)”, explicó.

Por último, dijo que hasta 
ahora han recolectado una gran 
cantidad de volantes y panfletos, 
y anunció que continuarán los re-
corridos y las multas para aquellas 
personas que intenten colocar su 
publicidad en bardas o inmuebles 
públicos.
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Castiga Cuernavaca a dos 
constructoras, no participarán 
en licitaciones

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

esde que despertamos hasta 
que nos vamos a dormir es-
tamos siendo, abiertamente, 

desinformados. En los tiempos de 
la era del Internet y de las Redes 
Sociales, estos medios tecnológi-
cos de comunicación se han eri-
gido como la fuente maravillosa 
de abrevar información y estar co-
municado. Para muchos consumi-
dores en el mundo, especialmente 
entre los jóvenes, la población está 
corriendo más riesgo que nunca 
de consumir y compartir noticias 
falsas o ser manipulado informa-
tivamente.

Se ha puesto de moda la figura 
del “periodismo ciudadano y del 
influencer”, quienes han desperta-
do una lucha atroz por obtener la 
exclusiva y la creciente influencia 
de los intereses comerciales, de 
los grupos políticos y de las ideo-
logías. Fenómeno comunicativo 
que materialmente está llenando 
nuestras mentes de basura y que 
están aprovechando los gigantes 
de las tecnologías, las compañías, 
los gobiernos, los hombres y gru-
pos más ricos del mundo.

En nuestro querido México 
ni se diga. Según un informe de 
Spin-Talles de comunicación polí-
tica, publicado por el periódico El 
Universal, el inquilino del Palacio 
Nacional ha pronunciado 101 mil 
155 mentiras en los que va de su 
sexenio, un promedio de 103 por 
conferencia de prensa.

Que podemos esperar en el 
2024 que es el año electoral. Los 
mexicanos, en mayor o menor 
grado, tenemos que aguantar 
la spotiza de todos los partidos 
políticos que no tendrán ningún 
rubor en engañarnos con sus pro-
mocionales, ofreciendo la solución 
perfecta a todos nuestros males 
con tal de ganar la preferencia del 
elector. Se esperan 52 millones de 
spots durante las campañas según 
el INE. ¡Ni modo! Sin contar la que 
ya estamos recibiendo. Esa es 
nuestra triste realidad ¡ups!.  

ESTÁN 
INUNDANDO 
NUESTRA 
MENTE CON 
INFORMACIÓN 
FALSA

D

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Obras Públicas (SDUyOP) de Cuernava-
ca reveló que ya prepara la convocatoria 
para la contratación de las empresas de 
construcción de obras, y adelantó que en 
este año dos empresas que no cumplieron 
ya no serán convocadas.

El secretario Demetrio Chavira de la 
Torre aseguró que la empresa encarga-
da de la obra en Avenida Universidad ya 
realizó las reparaciones que surgieron de-
rivado a las lluvias pasadas y los desper-

fectos que se registraron posteriormente 
a la inauguración.

Pero debido a su desempeño, en el 
desarrollo de las más de 100 obras que 
realizará el Gobierno de Cuernavaca, la 
empresa Maxco Cuernavaca y otra más, 
ya no serán contempladas en las licitacio-
nes para la construcción de obra pública.

“En el programa anual de obra pública 
2024, estaremos emitiendo la convocato-
ria para las licitaciones públicas. Pues el 
haber reparado la avenida Universidad no 
ha sido suficiente por parte de la empre-
sa, por lo que el cabildo me ha instruido 
y el presidente municipal a no volver a 

contratar esta empresa”, señaló.
Chavira de la Torre explicó que desde el 

2022, se reportó que la calle Allende de la 
colonia Chamilpa, no había sido reparada 
de manera adecuada, pues se colocó con-
creto hidráulico y posteriormente se inau-
guró, por lo que la empresa que realizó la 
obra fue dada de baja de las licitaciones 
del ayuntamiento.

“En esa también había un problema con 
la empresa y ahorita ya ha quedado repa-
rado y ha quedado resuelto, la empresa 
había afectado el drenaje. Por ello, dos 
empresas ya no participarán en las licita-
ciones de obra pública”, concluyó.

Cuauhtémoc Blanco 
ahora simula que va 
contra los grandes 
delincuentes: Lucy Meza 
REDACCIÓN

La participación de las y los 
morelenses será clave para poder 
rescatar al estado de Morelos y, 
así, poderlo impulsar hacia su in-
tegral desarrollo con seguridad, 
señaló la senadora Lucy Meza, 
al sostener que uno de los temas 
más relevantes que se analizarán 
en los foros ciudadanos, será el 
de la violencia, que priva en el es-
tado a consecuencia de la fallida 
estrategia de seguridad.

Bajo el título Paz y Justicia 
para los Morelenses, explicó, en 
uno de los foros se pondrá a dis-
cusión y análisis el clima de vio-
lencia, inseguridad e impunidad, 
de las que los morelenses somos 
víctimas, debido al mal gobierno 
estatal, con el objetivo de que se 
generen propuestas para sacar a 
Morelos de la crisis de seguridad 
que a todos afecta.

“Los índices de criminalidad 
van en aumento y Cuauhtémoc 
Banco ahora simula que va con-
tra los grandes delincuentes pa-
ra, supuestamente, reducir la ola 
de violencia pero, en contraste, 
en las escuelas del municipio de 
Zacatepec se enseña a los alum-

nos de primaria cómo actuar y 
qué hacer en caso de estar en me-
dio de balaceras. ¡Hasta donde 
hemos llegado, esto es indignan-
te!”, comentó.

Lucy Meza sostuvo que es evi-
dente que el gobernador engaña 
al pueblo de Morelos con supues-
tos ataques a la delincuencia, con 
el objetivo de generarle votos a 
su candidata Margarita Gonzá-
lez Saravia, quien -por cierto- no 
ha mostrado ningún interés en 
el grave problema de la insegu-
ridad.

Abundó que la zona oriente 
de Morelos representa ya un fo-
co rojo en inseguridad, pues es 
en esta zona donde continúa en 
aumento de la espiral de violen-
cia. De ahí que se haya decidido 
iniciar en el municipio de Jonaca-
tepec con los Foros Ciudadanos 
Legislativos, para escuchar a las 
y los morelense de los municipios 
circunvecinos, señaló.

La senadora morelense afirmó 
que llegó el momento de levantar 
la voz y participar con reflexio-
nes y propuestas sobre este clima 
de inseguridad, sobre la educa-
ción y salud, también respecto 
al campo morelense, que está 
abandonado y en torno al nece-

sario crecimiento económico que 
se tiene que generar, a partir de 
la economía familiar.

Finalmente, reiteró que sólo 
con la participación ciudadana 
se podrá rescatar a Morelos. 
“Nosotras no le vamos a dar la 

espalda a los morelenses, como 
lo están haciendo quienes se 
empiezan a deshojar y marchi-
tar. Aquí vamos a escuchar a las 
familias, porque con ellas se va a 
garantizar el cambio que todos 
necesitamos”.

O La participación ciudadana es esencial para rescatar a Morelos, 
señaló la senadora Lucy Meza. Foto: Especial

O Imagen: Getty Images
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Gana Elsa Cross 
el Premio 
Mazatlán de 
Literatura
IRENE SÁNCHEZ / LA 
JORNADA

La escritora Elsa Cross ganó el 
Premio Mazatlán de Literatura 
por su obra 'Isla Negra', en tanto, 
Claudina Domingo Hernández 
recibió la presea de Poesía Cle-
mencia Isaura por su poemario 
'Reconquista del Reino de Ka’an'.

Raúl Rico González, director 
del Instituto Municipal de Cul-
tura, Turismo y Arte informó en 
conferencia de prensa, que estos 
premios de literatura y poesía que 
otorga el ayuntamiento de Mazat-
lán son una tradición previo al 

Carnaval que se realiza cada año.
Esta es la cuarta ocasión que un 

libro de poesía sale ganador, pues 
anteriormente fueron galardona-
dos José Gorostiza por 'Poesía' 
(1965); Jaime Sabines por 'Pieces 
of shadown' (1996) y 'Álbum de 
zoología', de José Emilio Pacheco 
(1999).

Elsa Cross es poeta, traducto-
ra literaria y doctora en filosofía 
por la Universidad Autónoma de 
México, donde es profesora titu-
lar de filosofía de la religión. Se 
dijo “sorprendida” al recibir la 
noticia, la cual le fue notificada 
vía telefónica por parte del perio-
dista y escritor Braulio Peralta, 

excolaborador 'La Jornada', quien 
es presidente del jurado de ese re-
conocimiento.

En tanto la poeta Claudina Do-
mingo, originaria de la Ciudad de 
México, expresó alegría por reci-
bir la noticia. El premio, además, 
consta con 80 mil pesos y será 
entregado durante la velada de 
las artes de los Juegos Florales, el 
viernes 9 de febrero, en el Estadio 
Teodoro Mariscal.

La poeta precisó sobre el poe-
mario la 'Reconquista del reino de 
Ka’ an', está basada en la región 
maya del mismo nombre, la cual 
está ubicada en el centro del esta-
do de Quintana Roo.

O Elsa Cross es poeta, traductora literaria y doctora en filosofía por la Universidad Autónoma de México, 
donde es profesora titular de filosofía de la religión. Foto: Yazmín Ortega Cortés / Archivo -La Jornada

CARTELERA
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Usan canchas 
deportivas como bares 
en la colonia Satélite

Auto robado 
motivó operativo 
de FGR en bar de 
Cuernavaca: 
Urióstegui

H. ALEXANDER MEJÍA 
GARCÍA*

lessandro Giuseppe An-
tonio “Sandro” Pertini, 
Presidente de la República 

Italiana entre 1978 y 1985, dedicó 
las siguientes palabras a Enrico 
Berlinguer (1922-1984), Secre-
tario General del Partido Comu-
nista Italiano, al ser informado de 
su fallecimiento: Berlinguer era 
un uomo lungimirante al quale 
ho voluto bene comet a un figlio 
“Berlinguer era un hombre con 
visión a futuro al cual quería co-
mo a un hijo”. La siguiente nota 
pretende abonar al debate polí-
tico en nuestro Estado ante las 
elecciones de 2024.

En una entrevista hecha al lí-
der del PCI, el 28 de julio de 1981 
realizada por Eugenio Scalafari, 
director del diario italiano La 
Repubblica, Berlinguer hacía 
una profunda reflexión sobre 
los males que aquejaban a las 
instituciones políticas de Italia, 
y huelga decir que esta opinión 
no está muy alejada de la realidad 
que vivimos en el México de 2024. 
Aquí unos fragmentos de aquella 
mítica conversación:

“Los partidos políticos actuales 
son, ante todo, máquinas de poder 
y clientela. Tienen un conocimien-
to escaso o distorsionado de la vi-
da, de los problemas de la sociedad 
y de las personas. No tienen ideas, 
ideales, programas, sentimientos 
ni pasión cívica. Gestionan inte-
reses contradictorios y diferentes, 
sin ninguna relación con las ne-
cesidades humanas ni con el bien 
común. Ya no son organizadores 
del pueblo ni formaciones que pro-
muevan la iniciativa y la madurez 
cívica. Son más bien federaciones 
de facciones, cada una con su lí-
der… Los partidos políticos han 
tomado el control del Estado y 
de todas sus instituciones, desde 
el gobierno hasta las entidades 
locales, los bancos, las empresas 
públicas, los institutos culturales, 
los hospitales, las universidades, 
la televisión pública y los grandes 
periódicos. Todas las operaciones 
de estas instituciones se realizan 
en función de los intereses del par-
tido, la corriente o el clan que las 
controla.

La cuestión moral no se limita 
a encontrar, denunciar y encar-
celar a los ladrones y corruptos 

de las altas esferas de la política 
y la administración… la cuestión 
moral significa sobre todo la ocu-
pación del Estado por parte de los 
partidos políticos y sus facciones. 
Esto supone una concepción de la 
política y los métodos de gobier-
no de estos partidos que debemos 
superar y abandonar. La cuestión 
moral es el centro del problema… 
Si seguimos así, la democracia… 
corre el riesgo de contraerse, de 
no ampliarse ni desarrollarse, de 
ahogarse en un pantano.

En cuanto al clientelismo, mu-
chas personas han aprovechado 
la comercialización del Estado, 
los abusos, el favoritismo y la 
discriminación. Muchas han sido 
chantajeadas, han recibido venta-
jas, esperan recibirlas o temen no 
recibirlas más… Para ello, deben 
interpretar las grandes corrien-
tes de opinión, organizar las as-
piraciones del pueblo y controlar 
democráticamente el funciona-
miento de las instituciones. Sin 
embargo, los partidos políticos, 
en su mayoría, han degenerado en 
esta función, causando un grave 
daño al Estado…”

A 43 años de esa entrevista, 
la vigencia de sus palabras es 
muy cruda. Sobre todo, cuando 
vemos cómo los partidos que en 
su momento gobernaron nuestro 
país han sido tomados por cama-
rillas que buscan poder, vaciados 
de todo contenido ideológico o 
lo que es peor, políticos que por 
intereses personales cambian de 
un partido a otro para obtener un 
puesto.

Lo que impera es vencer a to-
da costa al partido gobernante y 
nada más, esos partidos no han 
entendido o no quieren entender 
que uno puede llegar a acuerdos 
con personas que piensan distin-
to a nosotros, pero los principios 
no son negociables bajo ningún 
caso, a menos que se carezca de 
ellos. Esa amalgama de fuerzas 
políticas y sus representantes tan 
opuestos en sus orígenes como en 
sus formas de gobernar anhelan 
recuperar sus fueros. Hoy vale 
la pena atender las palabras de 
Enrico Berlinguer para evitar 
que los conservadores se hagan 
con las instituciones de origen 
popular y el gobierno como ya lo 
hicieron años atrás tanto en Mé-
xico como en Morelos.

* Historiador

LA ACTUALIDAD DE ENRICO 
BERLINGUER

A

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Secretaría de Protección y Auxilio Ciuda-
dano de Cuernavaca (Seprac), aseguró que uno 
de los principales problemas de salud pública y 
orden social detectados en las colonias de Cuer-
navaca ha sido el consumo de bebidas embria-
gantes y drogas en las canchas deportivas de la 
colonia Satélite.

La secretaria Alicia Vázquez Luna aseguró que 
en los dispositivos de seguridad han detectado 
que desde temprana hora, a jóvenes de 18 a 20 
años y adultos de entre 40 y 50 años consumen 
bebidas alcohólicas a frente a menores de edad.

Por ello, explicó que derivado a las reunio-
nes con la Mesa de Seguridad acordaron que el 
Ejército Mexicano dará acompañamiento a los 
elementos de la policía municipal y se colocará 
una base a un costado de la cancha deportiva de 
la colonia Satélite; con la intención de que los 

niños y jóvenes acudan a realizar sus actividades 
deportivas.

“El Ejército estará presente para erradicar es-
tas malas conductas y evitar conatos de violen-
cia, pues también hemos detectado a un costado 
de la cancha deportiva la venta de bebidas em-
briagantes y hemos tenido que retirar a más de 
40 personas que están consumiendo bebidas en 
la calle porque hay muchos comercios”, aseguró.

Vázquez Luna aseveró que este tipo de con-
ductas antisociales es un generador de violencia 
en las calles, debido a la falta de conciencia de 
las personas, y expuso que hay responsabilidad 
compartida entre aquellas personas que venden 
y quienes les compran para consumir en la vía 
pública.

Y aseguró que la Seprac ha canalizado a al-
gunas personas que consumen bebidas embria-
gantes en la vía pública a centros de Alcohólicos 
Anónimos; a fin de que sean rehabilitados.

LA JORNADA MORELOS

Pese a que el gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco aseguró 
este jueves que el operativo en 
torno a la cervecería La 29, ubi-
cada en avenida San Diego, ha-
bía sido parte de la búsqueda de 
un mando criminal peligroso, el 
alcalde de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui, aseguró que “hasta 
ahora no ha trascendido mucho, 
la Guardia Nacional apoyó a la 
Fiscalía General de la República 
que detectó un vehículo con re-
porte de robo y se aseguró. Ese 
es el punto”.

El presidente municipal ase-
guró que hasta ahora no se tiene 

mayor información sobre el ope-
rativo, entre otras cosas porque 
“no permitieron que participara 
la policía municipal”, y porque, 
si bien hay coordinación con los 
mandos policiacos, “cuando son 
determinaciones de una carpeta 
de investigación, no se libera la 
información en general. Si nos 
piden apoyo lo otorgamos y, si 
no, ellos tienen a su disposición 
a las autoridades federales”.

Urióstegui Salgado explicó 
que el ayuntamiento verifica 
que se cumpla la normativa en 
los establecimientos de Cuerna-
vaca “y si al revisar se encuentra 
personas cometiendo delitos en 
flagrancia, se aseguran, pero no 
investigamos, no somos autori-

dad investigadora”, recordó.
Frente a la insistencia de los 

reporteros sobre la coordina-
ción con autoridades de segu-
ridad y procuración de justicia, 
el alcalde reiteró: “todos están 
trabajando con el municipio y el 
municipio con ellos, pero cuan-
do se trata de investigaciones 
de hechos concretos, no somos 
autoridad competente para dar 
información. Procuramos preve-
nir la parte que nos correspon-
de, pero cuando ya traen como 
en esto, datos que derivan de 
una carpeta, no tenemos acce-
so a ellos. Tampoco podemos 
contradecir lo que ellos están 
diciendo ya que no tenemos 
elementos”

O Imagen: enricoberlinger.it
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Solo a la mitad 
rehabilitarán el 
acceso a Tetelpa

RAFAEL SEGOVIA

uando me ofrecí a participar 
en este homenaje a Mafer, 
pensé en escribir para ella 

un poema. Pero las palabras se 
agolpaban, se enfrentaban, se 
sentían inútiles, y entonces re-
cordé lo que alguna vez dijo Höl-
derlin: “¿Para qué los poetas en 
tiempos de desesperanza?”

Hay momentos en que la fuerza 
y la esperanza que dan las pala-
bras, la poesía, que es la expre-
sión de nuestra hermandad hu-
mana, de nuestra pertenencia a 
la vida, de nuestra conciencia del 
mundo y las preguntas que de él 
surgen, sólo pueden servir para 
marcar un silencio, un estupor 
mudo ante lo inconcebible. 

Porque, en un mundo que ten-
ga sentido, que ofrezca lazos de 
comprensión entre nosotros que 
nos ayuden a entender quiénes 
somos, lo que vinimos a hacer en 
esta realidad, que den algo de sen-
tido al hecho mismo de que haya 
algo y no la nada, ¿cómo enten-
der que quepa el sinsentido de la 
barbarie? ¿Cómo poner palabras 
y dar sentido a ese hoyo negro 
que significa la violencia pura, 
lo absolutamente irracional, lo 
inhumano?

Estamos aquí reunidos para 
tratar de entender pero no en-
tendemos. Porque la persona 
que nos falta, la amiga de todos, 
la portadora de una sonrisa que 
siempre y en todo lugar hacía más 
luminoso el entorno, esa mujer 
que encarnaba justamente la dul-
zura, la solidaridad, la amistad, la 
inteligencia despierta, el opuesto 
absoluto a la violencia, fue preci-
samente la que la violencia esco-
gió para cebarse en ella. Es algo 
que destruye al entendimiento, 
que nos deja sin el aliento mismo 
para proferir palabras, para en 
ellas encontrar un asidero que 
nos conforte, que nos permita 
pensar que esto sucedió por al-
guna razón, que esa expresión del 
mal se puede conjurar. 

Y no, no es posible conjurar, no 
es posible explicar, no es posible 
consolarse ni creer en que hay al-
go en el mundo que pueda evitar 

que esto vuelva a suceder, que hoy 
mismo no puede haber otra mujer 
violentada, otra mujer que se en-
cuentre en extremo peligro por el 
solo hecho de ser mujer, sin otra 
justificación, sin otra lógica, sin 
ningún sentido. Por el solo hecho 
de que la violencia está ahí, como 
una bestia acechante, y ha inva-
dido nuestras vidas, ha infectado 
a nuestra gente, ha prosperado 
entre las sombras y ya está en to-
das partes. 

Esta vez nos ha arrebatado, a 
todos quienes conocimos a Ma-
fer y pudimos conocer a ese ser 
tan especial, su viva inteligencia, 
su empatía, su generosidad, a la 
precisa persona que sólo podía 
atraer exactamente lo contrario 
a la brutalidad, una persona siem-
pre querida por todos a cuantos 
se acercó. Y eso hace más terrible 
aún ese suceso incomprensible.

Sé que muchos de ustedes esta-
rán, como yo, llenos de estupor, 
de indignación, de revuelta, y que 
la sensación de impotencia ante 
un hecho consumado es insopor-
table. Sé que muchos también, y 
me sumo a ellos, debemos exigir 
justicia, elevar una voz de protes-
ta gritada entre todos. Es un acto 
de solidaridad hacia quien ya no 
puede gritar por sí misma. Es la 
manifestación de nuestro rechazo 
a vivir en un México secuestra-
do. Pero también debemos estar 
conscientes de que será necesa-
rio, para conseguir un mundo sin 
esta violencia, sin esta irracionali-
dad, adentrarse en la cueva de la 
bestia, trabajar para crear nuevas 
condiciones de coexistencia, de-
fender los principios del respeto 
a mujeres y hombres, a la vida 
misma, crear un nuevo entorno 
en el que los perpetradores sean 
una especie extinta, en que la in-
fección de la barbarie desaparez-
ca. Tenemos mucho trabajo por 
hacer, y no podemos cejar en ese 
esfuerzo. 

Esa será la única respuesta 
ante lo incomprensible, ante el 
sinsentido, ante la desesperanza 
que pueda devolvernos la palabra, 
la poesía, la humanidad. 

21-01-2024

M A F E R
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HUGO BARBERI RICO

Lo anunció el gobierno, el go-
bernador Cuauhtémoc Blanco 
Bravo acudió al arranque de los 
trabajos de rehabilitación para el 
camino de acceso a la comunidad 
indígena de Tetelpa, sin embargo, 
lo que no se aclaró, es que prác-
ticamente solo volverán a poner 
asfalto en el camino angosto de la 
vieja carretera. Contra lo que pe-
día la población, la vía no se am-
pliará a dos carriles y los arreglos 
llegarán únicamente hasta donde 
atravesaba la vía del ferrocarril.

Tampoco fue tomado en cuen-
ta el hecho de que autoridades 
del Instituto Nacional de Inves-
tigaciones Forestales, Agrícolas 
y Pecuarias (INIFAP) cedieran 
parte de su terreno para que se 
ampliara el ancho del camino. 

La inversión de 10 millones de 
pesos, sólo alcanzará para llegar 
hasta la vía, explica la regidora 
Irma Ramírez Pérez, quien aclaró 
que es una obra federal, aunque 
la coordina el Gobierno del Esta-
do de Morelos.

La representante fue la prin-
cipal gestora para que el INIFAP 
cediera parte de su terreno para 
que se ampliara y mejorara el ca-
mino de acceso a Tetelpa, y aclaró 
que a pesar de la donación “no 
se puede hacer nada hasta que 
tengamos la certeza jurídica de 
la donación y que esté a nombre 
del municipio para poder hacer 
alguna obra”. Por ahora sólo ha 
sido aprobada mediante un ofi-
cio. 

Añadió que los encargados del 
Campo Experimental de Zacate-
pec, avisaron a las autoridades 
del ayuntamiento que para llevar 
a efecto la donación de más terre-
no la administración municipal se 
tiene que encargar de recorrer la 
cerca perimetral que protege al 
área del INIFAP.

También se tienen que mover 
los postes de energía eléctrica y 
encasquillar y cubrir el canal de 
riego adjunto al camino de acce-
so con concreto hidráulico. Todo 
esto, para que también se pueda 
construir un andador o una ciclo-
pista.

Para todo, se necesita la certe-
za jurídica y formalizar la dona-
ción de terreno por parte del INI-
FAP en el Campo Experimental 
de Zacatepec, consideró la regi-
dora, para que se puedan obtener 
más recursos económicos.

“Fuimos otra vez y nos van a 
donar otros 2 metros (de ancho) 

por 800 (metros de largo), la con-
dición de esa otra donación es 
que llevemos el proyecto. Enton-
ces lo que decía la dirección de 
obras del ayuntamiento, también 
es hablar con los ejidatarios y lo-
grar el proyecto integral”, preci-
só la concejal. Sin embargo, aún 
estaría faltando un poquito de 
la carretera para llegar hasta la 
entrada del balneario “Iguazú”.

Según Ramírez Pérez, el ayun-
tamiento continúa sus gestiones 
para que se tenga otro recurso 
y continúe la construcción del 
camino hasta llegar en segunda 
etapa a la entrada del balneario.

Concuerda en que los ciuda-
danos de Tetelpa están “muy 
pendientes de lo que se está ha-
ciendo en la carretera, donde, 
por ejemplo, falta una cuneta. 
Pero también tenemos que dar la 
oportunidad de que, de acuerdo 
con el avance de la obra, vayamos 
viendo y que no se nos pase lo de 
que se construya dicha cuneta. 
También hay que tener certeza 
jurídica para solicitar el recur-
so federal y hacer algo”, porque 
como sucede en otros munici-
pios, hay obras importantes y 
necesarias para el grueso de la 
población, pero no tienen certeza 
jurídica y se vienen abajo estos 
proyectos.

Sobre los detalles de la obra, 
refirió que, por información del 
director de obras del municipio, 
el grosor del pavimento será de 
17 centímetros, suficientes para 
soportar las más de 30 toneladas 
de caña que llegan a pesar carga-

dos los camiones cañeros.
Para la concejal, no hay in-

conformidad de pobladores de 
Tetelpa con la obra que será 
prácticamente a la mitad de lo 
que habían considerado, todo lo 
contrario, hay tranquilidad en el 
pueblo “y sí están al pendiente 
de lo que están haciendo que se 
haga bien… les digo que tienen 
que vigilar también, que estén al 
pendiente porque hay gente que 
no respeta. ahorita ya pusieron 
el asfalto y hay quienes no les im-
porta y pasan con sus vehículos, 
aunque no sea el momento ade-
cuado, porque pueden dañar el 
material puesto”, lamentó. 

Informó que junto al camino 
hay asentamientos irregulares 
y los mismos se declararon in-
conformes con la obra, ya que se 
conectaron irregularmente al 
colector que pasa precisamente 
en medio de la carretera.  

 Consideró que arrancar la 
obra sólo contemplando esa eta-
pa es lo mejor que pudieron ha-
ber logrado “después de muchos 
años que no se había hecho nada. 
Entonces lo que sigue ahorita es 
que se va a buscar el recurso pa-
ra poder realizar algún proyecto 
ahí en la donación, nada más 
que andamos también nosotros 
en buscar algún arquitecto para 
que nos apoyen con el proyecto 
y llevarlo al INIFAP para la otra 
parte de donación de terreno, 
creo que tendríamos que irnos 
hasta México nuevamente”, para 
continuar las gestiones de dona-
ción. O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com

O Se pavimentará el acceso a Tepelpa, aunque las obras no sean las 
que se hubieran deseado, los vecinos las consideran un logro tras 
muchos años de abandono. Foto: Hugo Barberi/ La Jornada Morelos



Zafra
Mientras en las escuelas se 

cuidan de las balaceras, 
quieren que los profesores 

muestren músculo político, 
Cada quien sus prioridades.
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ESTRELLA PEDROZA 

Luego de que el Tribunal Es-
tatal Electoral de Morelos re-
vocará los lineamientos para el 
registro de candidaturas para las 
personas pertenecientes a los 
grupos vulnerables, el Consejo 
del Instituto de Procesos Elec-
torales y Participación Ciudada-
na (Impepac), aprobó en sesión 
extraordinaria impugnar la sen-
tencia TEEM/RAP/12-2023-3.

La consejera presidenta Mi-
reya Gally Jordá propuso agre-
gar un punto del orden del día 
en que se diera la instrucción a 
la Secretaría Ejecutiva del Im-
pepac, para realizar acciones 
necesarias en contra de la e la 
sentencia TEEM/RAP/12-2023-
3, por invadir la competencia del 
Consejo. 

En el desarrollo de una sesión 
los consejeros José Enrique Pé-
rez Rodríguez y Alfredo Javier 
Arias Casas y la consejera Isabel 
Guadarrama Bustamante, ma-
nifestaron apartarse de la pro-
puesta de presentar una impug-
nación en contra de la sentencia 

TEEM/RAP/12, 2023-3, porque 
los criterios emitidos por las 
Salas del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
dejan claro que el Impepac no 
tiene legitimación para presen-
tar recursos de impugnación en 
contra sus propios actos.  

Además, manifestaron que, 
si el Consejo consideró que se 
agraviaba su competencia a tra-
vés de la reforma, se debió haber 
presentado la controversia cons-
titucional que correspondiera 
por la vulneración a la esfera 
jurídica, pero no se hizo y por 
tanto la reforma se encuentra 
firme.

Tras el debate, se sometió a 
votación del Consejo, el acuerdo 
donde se ordenó a la Secretaría 
Ejecutiva presentar una impug-
nación en contra de la sentencia 
TEEM/RAP/12, 2023-3, el cual 
fue aprobado por mayoría: a 
favor Mireya Gally Jordá, Eliza-
beth Martínez Gutiérrez y Mayte 
Cazales Campos y Pedro Grego-
rio Alvarado Ramos y en contra 
José Enrique Pérez Rodríguez 
y Alfredo Javier Arias Casas e 
Isabel Guadarrama Bustamante.

ANGÉLICA ESTRADA 

Un total de 21 mil 447 jóvenes morelenses 
se registraron ante el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y podrán participar, por primera 
vez en los comicios del próximo 2 de junio, 
donde más de 20 mil autoridades serán elec-
tas, entre ellas la presidencia de la República 
y la gubernatura del estado.

Valentín Salazar Rojas, encargado de la 
vocalía del Registro Federal de Electores 
refirió que, dentro de la campaña de creden-
cialización, que inició desde el pasado mes de 
septiembre, los jóvenes tuvieron gran parti-
cipación y más de 332 mil trámites fueron 

realizados por los ciudadanos, quienes ahora 
forman parte del listado nominal.

“El INE en Morelos está cumpliendo con 
todos los procesos de atención para con los 
ciudadanos y que existan las garantías del res-
peto a su derecho de elegir a sus autoridades 
“, refirió.

El pasado 22 de enero, concluyó el plazo 
para tramitar la credencial para votar; los 
módulos de atención lucieron abarrotados 
por ciudadanos que durante horas hicieron 
largas filas para solicitar su identificación, 
misma que será entregada en el mes de mar-
zo.

En días pasados, en Morelos, el INE some-
tió a un proceso de trituración un total de 19 

mil 682 credenciales y formatos para votar 
devueltos por las y los ciudadanos y por ter-
ceros.

En el marco de la primera sesión ordinaria 
de la Comisión Local de Vigilancia, el presi-
dente, Valentín Salazar Rojas, informó que 
los trabajos de destrucción iniciaron a las 
10:00, en las instalaciones del organismo 
comicial, donde el material se pulverizó en 
una máquina especial, ante la presencia de 
los representantes de los partidos políticos, 
que integran el colegiado.

Dijo que esto da certeza a las actividades de 
esta naturaleza, que se hacen con base en la 
Ley, a fin de que se cumplan los procedimien-
tos con transparencia, legalidad y objetividad.

Impepac 
defiende su 
facultad de 
emitir 
lineamientos 
para registro de 
candidaturas

Más de 20 mil jóvenes se
registran ante el INE


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



